

喜んで学習に参加し、自ら学びとする態度を育てるための 第1学年における合科的な指導の実践



国分道子先生の授業風景（中妻小）

三春町立中妻小学校教諭

国分 道子

はじめに
低学年の子どもは活動的で、いろいろな体験を通して大切なことを学びとつていく。
見たり聞いたり、いじつたり作ったりこわしたり、直接経験を喜び、時間で、いろいろな体験をする中で一人一人に自ら学ぶ態度が育ち、表現する力

が身につき、自信をもつて更に意欲的で、喜んで学習していく態度が育つと考える。特に一年生は、教室で机を使つての一斉指導よりは、遊びを通して(学習内容を理解させる遊び)子ども一人一人との対話を深め子どもの求めているものを理解してやりながら学習を進めたほうがより効果的である。

そうした学習の中で、子どもたちは喜々として語り合い、喜々として学習に取り組み、新しい発見に驚き、成功感を味わい、更に意欲づいて学習していくことになる。

（づくものであつて（小学校学習指導要領第一章総則七）各教科の目標を一層効果的に達成するためには、いくつかの関連づけ教科の内容を有機的に関連づけて指導計画を作成し、児童の具体的、かつ、総合的な活動を通して指導することである。（教育課程一般編）

未分化な心身の発達段階にある低学年の児童の特性から、各教科の枠をこえた合科的な指導をすることは大切であり、直接経験を得させる学習活動は教科別の指導においても行われるが、合科的な指導をしたほうがより効果的である。

私は、こうした学習形態や考え方を大幅に取り入れたのが合科的な指導であるとの考えに立ち、これまで実践を積み重ねてきた。

第一年次（昭和五十八年度）は、低学年のチームティーチング方式を取り入れ、指導計画の作成と、合科的な指導の効果、評価について研究を進めってきた。

第二年次の今年度は、第一年次に作成した年間指導計画をもとに「喜んで学習に参加し、自ら学びとする態度を育てる」ために、体験的な学習をどう組織していくことが効果的か、実践を通して研究を進めてきた。

一、研究の主旨

(1) 合科的な指導の法的根拠と発達段階の必要性から

(2) 教育の今日的課題から

現代教育の中で大事なことは「自ら学習をする」ということだが、合科的な指導を低学年でやることによって、自分で学習することによって満足するという経験をたくさん持たせてやることができる、自ら学習するという学び方